
! ! ! !三场比赛，刘子歌的教练金炜都没有选
择到泳池边看爱徒比赛。昨天坐在看台上金
炜的脸上多了几分严肃。结果，刘子歌的成绩
又让老金失望了。重复了 !""# 年世锦赛、
!"$%年短池世锦赛和 !"&&年上海世游赛领
先遭反超的场景，刘子歌在女子 !%%米蝶泳
决赛中以 !分 %'秒 ('获得铜牌。
走下领奖台，刘子歌迅速地将铜牌从脖

子上摘下来，塞进口袋。“责任在我！”刘子
歌将失败原因全部揽在自己身上。她坦言，自
己不像以前完全听话了，“上海世游赛之后，

自己对训练各方面有自己的想法，想在训练
中加入自己的东西，未与教练配合一致。”刘
子歌告诉记者，之前教练也试图说服过她，但
是因为比较固执，一些训练方面未达到教练
的要求，从而导致练得不到位。“责任真的在
我。”刘子歌承认即使在昨天的比赛中，自己
也没有完全按照教练的布置去游，“在体力分
配方面，我有点自己的打算。今天没游好，责
任在我自己，接下来要和教练好好协调”。

对于刘子歌的成绩，金炜倒没有太大的
意外)“跟预想的差不多，不过我们原来的目标

是 !分 %*秒左右。”不过，金炜还是为爱徒进
行了辩护，“其实没有太大的分歧，只是在前
后程分配上有点不同的意见。她现在长大了，
有自己的想法，想在前半程发力。我尊重她的
意见，给她发挥的空间。”金炜笑着说)“这次比
赛结束后，我们还得好好沟通。因为按照她目
前的训练能力，不能很固执地去拼前半程。”
“参加奥运会？我不知道，这个要等队里

的综合评定才能知道结果。”刘子歌和金炜都
不愿对奥运名额进行评说，“反正奥运 +标早
就拿到了。我们始终是以奥运时间备战的。”
金炜的话，有着几分自信。事实上，虽然没能
进入前二名，但凭借北京奥运会的成绩和超
好的心理素质以及大赛经验，刘子歌拿到
!""米蝶泳奥运参赛资格基本没问题。

记者 厉苒苒（本报绍兴今日电）

! ! ! !昨天上午，在游泳冠军赛暨奥运选拔赛
男子 !""米自由泳预赛中爆出冷门。游泳名
将张琳游出预赛第 &"，甚至没资格进入决赛
+组。而在晚上进行的决赛中，张琳维持低迷
状态，游出比预赛更差的 &分 ,&秒 --，仅列
全部参加决赛选手的倒数第二。
十多位记者涌进了运动员休息室，为的

是听听张琳的声音。热身区域里，陈映红、赵
戈、按摩师、队医……总计 .个人围成一圈，
表情严肃地总结着张琳这一次 !%% 米的表
现，“太想要了”“还是游得硬”等零星飘散出

来的话语，就成了拒绝采访的他们，传递给记
者们的唯一信息。

-%%米自由泳未达奥运 +标，!%%米自由
泳再次不达奥运 +标，从理论上讲，张琳的伦
敦奥运大门已经关闭。而 !%%米自由游成绩
未入前六，按照国家队的选材标准，男子 !%%

米自由泳接力张琳也已经没有资格参加。
从 !%%.年至今，张琳给人最美好的印

象，仍然是北京奥运会上站上第二名领奖台
的那一刻，那是中国男泳将第一次在奥运会
上夺牌。昨天赛前，张琳还在说：“我不是轻易

放弃的人。”无奈，体力和技术都出现了问题，
在竞争激烈的 !%%米自由泳中失利，已经不
算意外。
张琳教练陈映红并不愿就此放弃，她透

露：“-%%米要再争取下，毕竟有这个实力，看
看还有什么比赛可以参加，申请出去参赛争
取达标。”这两天，业内都在议论如果张琳在
'月 &日报名的截止日前达到奥运 +标，游
泳中心会不会为这位昔日功臣网开一面。对
此，国家体育总局游泳运动管理中心副主任
尚修堂表示：“中国游泳不像欧美一些高水平
国家，我们不是采取一锤定音的选拔方式，而
是要通过系列选拔、综合评定的方案来进行。
但是这次比赛的成绩还是非常重要。”从游泳
中心目前的说法来看，张琳似乎还有一丝希
望。 记者 厉苒苒!本报绍兴今日电"
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! ! ! !本报讯 伦敦奥运会的金牌重量、体
积和价值将创造夏季奥运会的历史之最。
据《经济学家》报道，伦敦奥运会金牌

的重量为 -%%克，比前五届奥运会金牌平
均重量的两倍还多，是 &#&!年斯德哥尔
摩奥运会金牌重量的 &'倍。不过，那届奥
运会的金牌是纯金的。
伦敦奥运会金牌的主要成分是银，外

面镀一层纯金。伦敦奥组委建议运动员最
好不要使劲用牙咬金牌，因为镀金的成分
只占总重量的 &/,0，咬下一点来就会让
金牌贬值。
按照国际奥委会的要求，东道主可以

决定奖牌的设计方案和成分，但奖牌材质
的比例必须是固定的。金牌应含 #!/,0的
纯银，外镀纯金。金子的重量不得少于 *

克。伦敦奥运会金牌的成分在金银之外，
还有铜。
按照现在国际市场上的金属价格，一

枚金牌的价值为 '%*美元。根据测算，伦
敦奥运会金牌的价值将超过以前任何一
届的（按照颁发时的价值，并考虑到通货
膨胀因素）。理由是，现在的金、银价都是
历史上最高的。

另外，在奥运历史上，金牌中银部分
的价值也第一次超过了金部分的价值。
如果把以前 !#届奥运会中的每一届

的金牌按照当前的国际金属价格计算，伦
敦奥运会金牌的价值只相当于 $#$!年奥
运会金牌的一半多一点。
当然，奥运会金牌与普通的贵金属完

全不同。(月 !#日，乌克兰运动员克里申
克为筹集善款拍卖他在 $##*年亚特兰大
奥运会上赢得的重量级拳击金牌，结果拍
出了 $%%万美元的天价。 （忻华）

! ! ! !本报讯（记者 李元春）“欢迎你加入
我的行列！”在自己宣布退役 .个多月后，
姚明昨晚对着一位前国家队队友说出了
这句话———效力广东队 $-个赛季的“排
骨飞人”杜锋，昨天也正式宣布退役。
杜锋的退役仪式，几乎成了中国篮球

历史上星光最盛的一次大聚会：姚明来
了，巴特尔来了，王治郅也来了，许多
12+球队的当家球星也纷纷到场，其中
包括胡雪峰、吕晓明、张庆鹏、张凯、龚松
林、孟铎等人，广东队更是全队上下集体
捧场。
这次退役仪式的重头戏，是广东队与

全国明星联队的表演赛，有趣的是，明星
队的主教练是由巴特尔出任，而助理教练
则是姚明，这恐怕是世界篮球历史上身材
最高的一对教练组合。比赛分为上下半
场，杜锋上半场代表明星队出场，下半场
则回到广东队比赛，两队的每个队员都穿
上了杜锋的 -号球衣。
按照计划，杜锋在退役仪式过后，将

以助理教练身份加盟中国男篮，辅佐主教
练邓华德征战伦敦奥运会。

! ! ! !本报讯（记者 张建东）姜堰消息：昨
天，第二届黄龙士·双登杯世界女子围棋
擂台赛在江苏省姜堰市续战。在第七场比
赛中，中国队先锋王晨星四段执白中盘完
胜日本队副帅万波奈穗二段，取得了 '连
胜的骄人战绩。

在今年二月举行的第二届世界女子
擂台赛第一阶段比赛中，中方先锋王晨星
连胜 *场，表现出色。为此，依照中国围棋
协会新修定的《奖励升段暂定规定》，王晨
星由二段直升至四段。昨天，王晨星在战
胜万波奈穗达成 '连胜后又再升一段，由
四段升至五段。
同时，王晨星在本届擂台赛上创下的

'连胜战绩，平了韩国小将文度媛在女子
围棋擂台赛上的最高连胜纪录。

今天下午，王晨星在姜堰设擂，迎战
韩国队主将朴志恩九段的攻擂。

世界女子围棋擂台赛

中方先锋7连胜

“排骨飞人”杜锋退役
将任中国男篮助理教练

伦敦奥运金牌
最重最大最贵

! ! ! ! 泳坛名将张琳在本次绍兴游泳冠军
赛上陷入低谷，似已回天乏力，基本被关
在伦敦奥运大门之外。英雄迟暮，无缘
梦想的舞台。究竟是什么原因令他
陷入低谷？技术转型之痛是每位
成名运动员都必须面对的一道
坎。向左走失败，向右走辉
煌，转得好了，更上一层
楼。而一旦踏错那个点，恐
怕就会步入低谷，甚至
毁了整个职业生涯。

纵观张琳的运动经
历，他的成与败似乎都
与外教有很大关联。

北京奥运会前，张
琳曾两赴澳大利亚，师
从著名教练丹尼斯。丹
尼斯是“世界长距离之
王”哈克特的恩师，在国
际泳坛享有盛誉。北京
奥运会后，张琳第三次
拜师丹尼斯，成绩继续
飞涨。!""#年的罗马世
锦赛上，张琳一飞冲天，

以打破世界纪录的优异成绩夺
得男子 ."" 米自由泳金牌，成
为第一位夺得游泳世界冠军的

中国男选手。
不过，出人意料的是，罗马世

锦赛后张琳却转换了方向。!"&"年
!月，张琳奔赴美国南加州大学，师
从大卫·萨罗。但有业内人士认为，

相比丹尼斯在中长距离项目上的成
就，大卫其实更擅长短距离项目的训练，
张琳赴美似乎并不明智。

对此，张琳的教练陈映红曾表示，

美、澳训练各有特长，我们应学习不同国家的
训练方法。美国在速率、转身等技术环节世界
领先，张琳去尝试一下可能有助于更全面地
提高。美国归来，人们明显发现了张琳技术上
的改变。他每个 ,"米的划水动作比原来多了
十几下。而事实证明，在美国的训练，张琳并
没有获得理想的效果。张琳在 !"&"年广州亚
运会遭遇滑铁卢，!"" 米自由泳仅第四，-""
米自由泳也仅获第三。

上海世游赛后，张琳师徒曾向丹尼斯表
达了再次“求艺”的意愿，但未能成行。个性倔
强的丹尼斯对张琳赴美训练心怀不悦，与此
同时，更具潜力的孙杨等众多中国年轻选手
均投入门下，令丹尼斯在精力上也难以顾及。

更糟糕的是，张琳身体呈现极度的深层
疲劳，产生了厌水情绪。

张琳赴美训练后，美国教练的训练方法
让张琳体能透支、元气大伤，导致其竞技状态
急转直下，一蹶不振。在南加州大学 *周的训
练中，张琳每周训练 *天、每天训练 *个小
时。当时这里还云集了 ("多位世界各地的游
泳高手，其中包括北京奥运会和罗马世锦赛
男子 &,""米自由泳冠军得主、突尼斯名将迈
卢利。跟这些名将训练，张琳不自觉地憋着一
股劲，总是拼着练，不愿比任何一个人游得
慢，每次训练都如同一场比赛。张琳每天还会
接到不同选手的挑战，不服输的他也是来者
不拒，上午比完、下午再比，无形中增加了很
多训练量。这种类似一天一比赛的体能消耗
训练让 !,岁的张琳提前感受到了力不从心
的滋味。

张琳在已经达到一定高度的情况下，盲
目改变训练方式甚至另投洋教练，这种冒险
现在看来不值得。但愿张琳的转型之痛不要
出现在更多的中国运动员身上。

记者 厉苒苒!本报绍兴今日电"

拜师换门庭 欲速则不达
———张琳的技术转型之痛

游泳中心：奥运选拔赛并非一锤定音

张琳去伦敦还有希望吗？

没有按教练布置的去游

刘子歌：是我没听话
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